

REPUBLICA DE CHILE
MUNICIPALIDAD DE PUTRE
Secretaría Municipal y del Concejo
MGC/ELG/lhc.

ACTA N° 100 /2019

REUNION EXTRAORDINARIA

En Putre a trece días del mes de febrero del año 2019, siendo las 10:45 hrs., se da inicio a la presente sesión extraordinaria de concejo, contando con la asistencia de las siguientes personas:

Doña Maricel Gutiérrez Castro, Alcaldesa de Putre y Presidenta del Concejo.

Concejales; Don Javier Tito Huaylla, don Edie Zegarra Santos, don Marcos Jiménez Mamani, don Juan Muñoz Cabrera y doña Jeannette Huanca Huanca.

Funcionarios: Don Edgard Loza González, Secretario Municipal y doña Lucila Henríquez Condore Administrativo Secretaría Municipal.

En nombre de Dios, abre la sesión la señorita alcaldesa dando la bienvenida a todos los asistentes.

A continuación se da lectura a la tabla a tratar en la presente reunión, siendo esta:

- 1.- Situación de Emergencia de la comuna
 - 2.- Evaluación de realización ANATA – 2019
-

La señorita alcaldesa dice que para la presente reunión se ha querido invitar a las juntas de vecinos, centros culturales, sin el ánimo que otras organizaciones quieran estar presente.

Prosigue diciendo, la región no ha sido declara zona de catástrofe, se sabe que siempre ha llovido pero no como hoy está sucediendo e inclusive en algunas localidades ha granizado.

En el día de ayer en la noche participé de una reunión con la directiva y socios de la Junta de Vecinos de Belén y ellos se estaban organizando para enviar al municipio un informe de todas sus necesidades. En todo caso se está aplicando una encuesta a todos los vecinos.

Prosigue diciendo, estamos en una emergencia climática por el exceso de lluvias, los caminos están cortados y eso Uds., lo han visto. Ahora producto de tanta lluvia en la zona altiplánica los camélido han sido seriamente afectados.

Ahora con el decreto por el cual se nombra a la comuna de Putre como comuna en estado de emergencia. se permitió efectuar algunas compras.

Es por ello que se invitó a todos los dirigentes para que indiquen las necesidades e informen de las inquietudes de los vecinos.

Seguidamente los señores concejales proceden a entregar sus saludos correspondientes

Interviene don Javier Tito diciendo, quisiera saludar a todos y todas los asistentes a la reunión esperando que estos frentes de mal tiempo no hayan golpeado de peor manera a sus familias. Quien les habla y el concejo han estado preocupados de sus necesidades y de la realidad actual que está viviendo la comuna. Ojala que esta sea una jornada de mucho provecho para todos.

Don Edie Zegarra saluda a todos los presentes, señalando que es un placer tenerlos a todos para poder escucharlos y saber de sus necesidades. Dice, ojala que esta jornada sea de mucho provecho para todos los vecinos.

Don Marcos Jiménez saluda a todos quienes se encuentran participando de la reunión señalando que es un agrado de compartir con todos. Dice, esta reunión es para evaluar lo que está ocurriendo en la comuna.

Continúa diciendo, fui a Guallatire e inclusive estuve aislado. En las reuniones se ha consultado por el trabajo de las maquinarias, sabemos que este es tiempo de lluvia, pero nunca tanto como hoy está sucediendo.

Don Juan Muñoz dice saludar a todos los vecinos y señala estar muy preocupado de lo que se quiere resolver hoy, porque estas son responsabilidades compartidas, ojala que en esta reunión salga algo en limpio.

Ojala que hayan venido todas las juntas de vecinos, queremos que esta sea una jornada provechosa.

Doña Jeannette Huanca dice, quisiera saludar a todos los vecinos e indicar que estamos aquí para resolver el tema ANATA y que el resultado que de aquí salga sea de la mejor manera, aquí están todas las juntas de vecinos.

La señorita alcaldesa señala que el concejal Herman Gutiérrez no se encuentra presente por encontrarse en cometido fuera de la comuna.

Seguidamente se da lectura a la tabla a tratar en la presente reunión.

1.- Situación de Emergencia de la comuna

Seguidamente interviene el presidente de la Junta de Vecinos de Caquena, don Hernán Pacasa diciendo, quisiera saludar a todos. Con respecto a lo que ha estado sucediendo, podría informar que Caquena está conformado por caseríos distantes, no se ha tenido mucha comunicación con los vecinos, la lluvia en estos tiempos para todos los que vivimos en esta zona es una situación normal, pero con lo que nos está pasando se vio que no estamos preparados. Los vecinos del sector Angostura dicen que perdieron todas las bocatomas. Sacarlas es un trabajo mayor, porque ha corrido mucha agua, en el sector Humapalca. El agua sobrepasó el nivel del puente.

Continúa diciendo, es muy posible que venga más lluvias porque una radio del vecino país del Perú dijo que se viene bastante lluvia y frío.

En la parte ganadera ha habido bastante mortandad de crías camélidos, además que en la noches son atacados por los animales depredadores. Por ello pedimos que se vea la posibilidad de construir corrales especiales, ya que lo que hoy tenemos están con mucha agua y eso es un problema generalizado para todos.

La carretera está muy complicada, el sector Niquela, el camino acceso está cortado, esta situación fue informada a Vialidad. Se tiene que cambiar las tuberías. En todo caso haremos llegar todas nuestras necesidades de todo el sector Caquena.

Consulta don Juan Muñoz, entonces ¿Caquena no está aislada?

Todavía no, dice don Hernán Pacasa el grupo generador está funcionando y también tenemos agua.

La señorita alcaldesa dice que en los meses de enero y febrero en Caquena se suspende el suministro de energía eléctrica porque don Herman se encuentra viviendo en su caserío de manera momentánea.

Consulta don Herman Gutiérrez, la locomoción que aporta el gobierno ¿Llega en forma normal?

Si, responde don Hernán Pacasa, sin ningún problema.

Don Javier Tito consulta por el estado del colegio.

La señorita alcaldesa responde que el colegio ya se encuentra reparado. la dirección de Vialidad está gestionando la limpieza de los tubos. Hoy Caquena no está aislada, salvo el puente de piedra.

Seguidamente interviene don Hugo Morales Presidente de la junta de vecinos Parinacota Chucuyo señalando que los vecinos de la tercera edad tienen serios problemas de leña, porque esta mojada.

Ahora en el tema ganadero los corrales están con agua. Este año la lluvia fue en exceso, tenemos también muerte de ganado. Las casas se encuentran con agua el problema es grave, ojala la alcaldía pueda tomar cartas del asunto, los vecinos necesitan corrales techados y lo que más quieren es leña.

Don Filomeno Imaña dice que don Hernán Pacasa dijo todo, es la realidad del altiplano, las autoridades no han llegado a las estancias, las lluvias han sido en exceso a lo cual no estamos preparados, el agua esta florando por el subsuelo.

Ojala nos puedan visitar, estamos con el ganado súper mal, la leña se necesita de manera urgente, porque la que tenemos esta mojada.

Don Marco Jiménez consulta, ¿Entonces las estancias del sector Parinacota no están aisladas?

No, responde don Filomeno, los vehículos pueden transitar sin problema.

Don Javier Tito dice que el tema de la leña es un tema no menor, como hijo de Caquena siempre se ha traído leña del campo, así como se trae el forraje del campo, pide ver la manera que comprar leña y distribuirla a los vecinos.

Don Hugo Morales dice que los vecinos necesitan ropa de agua, porque cuando van al campo llegan con sus pertenencias muy mojadas.

Don Edie Zegarra dice que cuando trabajo en la Gobernación de Parinacota recorrió la provincia y en varias estancias se vieron leñas acopiadas. Los vecinos no están preparados, por ello nosotros debemos estar preparados para estas situaciones, años anteriores ha llovido pero no como ahora.

La señorita alcaldesa dice todos deben estar preparados ante cualquier situación, muchas veces se entregan ayudas pero los vecinos las guardan o se los llevan los familiares.

Don Juan Álvarez, presidente de la Junta de Vecinos de Guallatire, señala que las lluvias han sido muy fuerte, cuando era niño las lluvias no eran así, todos sabemos que las lluvias se producen en cualesquier momento sobre toda en las noches, el camino acceso al sector "Chua" está cortado, en el sector "Ancuta" el río se vuelve peligroso, se ha querido solucionar el problema pero no se ha tenido respuesta. En el sector caserío "Ungallire" existe una parte del cerro que se está desmoronando. Mi sector se encuentra en un momento crítico, ojala qué no llegue a mayores, solo resta pedirle el apoyo a las autoridades en lo que se pueda, los ríos se pueden cruzar pero con bastante precaución, ya que algunas veces es imposible transitar.

De igual manera tenemos el tema de la mortandad de animales ya que se caen al agua y mueren.

La señorita alcaldesa dice que hasta Lauca Cruzane se puede llegar pero en camioneta 4x4, el puente del sector "Visluvio" fue habilitado por Carabineros, pero hay sectores a la cual no se puede llegar.

Don Marcos Jiménez dice que Parinacota, Caquena y Guallatire tienen los mismos problemas.

Prosigue, como dijeron los vecinos en Parinacota los caminos se encuentran accesibles, en Guallatire específicamente caseríos de Ungallire y Visluvio los caminos se encuentran cortados, ahora los vecinos también carecen de leña, también necesitan corrales techados, el camino acceso a "Ancuta" hace tiempo que fue solicitado a las autoridades.

La señorita alcaldesa dice que los vehículos pasan al "Paquiza" pero todo depende del día y si es que no llueve.

Ahora el concejo pidió se invite al Seremi de Obras Publicas para que nos indiquen los proyectos de red vial relacionada con el sector Guallatire, en todo caso ya se envió la invitación.

Don Eufasio Subieta presidente de la Junta de Vecinos de Ticnámbar dice que, muchos vecinos se han quejado de las lluvias, pero para todos es bueno. Han producido daño pero debemos superar la situación, nos hemos caído pero debemos levantarnos, Ticnámbar quedo con los predios enterrados.

Debemos tener calma, ha pasado la mitad del periodo de lluvia. Las ayudas debemos esperarlas con calma, sería bueno volver a reunirnos para informar la situación. Pido al concejo nos apoyen con las máquinas.

Tenemos los caminos de accesos transitables, luz y agua sin problema; pero le gustaría que se gestione el nuevo diseño de la carretera al sector antenna ya que ésta se construyó en un lecho del río, me gustaría que este sea diseñado por un costado del cerro.

Doña Benigna Yucra Secretaria de la Junta de Vecinos dice, quisiera agregar que todo lo dicho por don Eufasio Subieta es verdad, la lluvia fue inesperada, además hubo granizada. Queremos una planificación para reparar todo lo dañado y ojala que empiece a partir del mes de marzo.

El camino quebrada "el cóndor" se está reparando. A manera de sugerencia en lo posible cuando quieran preparan un proyecto para Ticnamar, por favor tengan la amabilidad de consultar a los vecinos, porque nosotros somos quienes vivimos en el pueblo. Lo otro es que a la salida del sector "Opuya" una empresa extrajo tierra y dejó el cerro plano, el tema es que cuando extraen tierra producen daño a la naturaleza. Por lo general con las lluvias el pueblo no ha tenido muchos problemas, en el tema de leña esta casi no se utiliza porque los vecinos ocupan más el "gas".

Continúa diciendo, en todo caso se hará llegar un documento con todos los problemas que tengamos tanto al MOP como al municipio.

Es verdad que debemos prevenir, pienso que el haber efectuado esta reunión fue buena.

La señorita alcaldesa, señala que el Seremi de Obras Publicas fue invitado a la sesión de concejo del día 22 de febrero, donde se tratarán temas relacionados con proyectos de conexión vial.

Respecto a la reunión que se realizará en el mes de marzo sería bueno fijar fecha y tomar el acuerdo correspondiente.

Don Marcos Jiménez señala, lo planteado por la junta de vecinos de Ticnamar es importante, cuando un servicio público construya una obra se tome en cuenta a los vecinos, ya que muchas veces sucede lo contrario, la opinión de los vecinos es importante. A raíz de todo lo sucedido (lluvias) tiene entendido que existen personas aisladas (pequeños casorios)

Doña Benigna Yucra dice que, sería importante que todas las juntas de vecinos hagan llegar sus informes.

La señorita alcaldesa propone realizar el próximo 22 de marzo sesión ordinaria de concejo el que contará con la participación de todas las juntas de vecinos de la comuna, a la cual los dirigentes vecinales deberán traer el listado de necesidades de cada localidad, esto es con ocasión de las lluvias que azotaron a la comuna.

Seguidamente se procede a tomar la votación quedando como sigue:

Don Javier Tito, aprueba

Don Edie Zegarra, aprueba

Don Marcos Jiménez, aprueba

Don Juan Muñoz, aprueba

Doña Jeannette Huanca, aprueba

Doña Maricel Gutiérrez, aprueba

Producida la votación se llega al siguiente acuerdo:

ACUERDO N° 235 /2019

El C.C. de Putre por unanimidad de los presentes aprueba realizar sesión ordinaria de concejo a partir de las 10:30 hrs del día 22 de marzo del año en curso en la localidad de Putre, donde los dirigentes vecinales expondrán sus inquietudes y necesidades relacionadas con daños causados por el frente de mal tiempo que afecto a todas las localidades de la comuna.

Secretaría Municipal y del Concejo tendrá la responsabilidad de transcribir el presente acuerdo a las instancias correspondientes.

Con la venia del concejo Interviene doña Elsa Benítez, tesorera de la junta de vecinos de Saxamar diciendo, me sumo a lo dicho por los demás dirigentes, en Saxamar existen muchos problemas. No tienen comunicación con Arica, las casas con goteras de agua por las malas condiciones de los techos, se ve que las autoridades tienen toda la disposición de ayudar a los vecinos damnificados.

La señorita alcaldesa dice que el MINVU ha ido a Saxamar, se han aplicado fichas y los vecinos que no alcanzaron a encuestarse lo podrán hacer con los funcionarios que volverán nuevamente.

El próximo 22 de marzo los dirigentes vecinales traerán informe completo de necesidades.

Doña Elsa Benítez sugiere que la pavimentación a Belén sea con cunetas y si se va a hacer una obra que sea como corresponde, ojala que a futuro nuestra opinión sea considerada y si se va a ver una inversión que sea como corresponde.

La señorita alcaldesa dice que Saxamar no tiene conexión telefónica, hoy la empresa está viendo el tema, ojala que se pueda lograr y así podrán estar comunicados.

La señora Julia Cutipa dice que no han tenido grandes problemas, se han ido preparando de a poco, hace como 4 semanas que no hay comunicación.

Por ello es importante que los dirigentes vecinales nos traigan el listado de todas sus necesidades dice la señorita alcaldesa.

Doña Angelina Colque dirigente de la junta de vecinos de Belén dice que el mayor problema es la agricultura ya que los vientos botaron las plantaciones de maíz, los canales están cortados, pero el pueblo cuenta con energía eléctrica.

Interviene don Alejandro Pacaje, presidente del Club de Adulto Mayor de Chapiquiña diciendo que están bien. Los maizales se cayeron producto del viento, la carretera en buenas condiciones, más adelante no se sabe que puede pasar.

Doña Priscila Cruz, presidenta de la Junta de Vecinos de Murmuntani dice que, el problema más grave es el agua potable, con la bajada de los ríos se llevaron las bocatomas, pide ver la posibilidad de que el camión aljibe el municipio deje agua en el estanque de acumulación.

Preocupa la situación de doña Hermelinda, dice, ella vive sola en el sector bajo, ver la manera de habilitarle una cocina, ya que cocina a la interperie, es una abuela sola y no tiene hijos.

Prosigue, en el día de ayer hubo una granizada. Fue demasiado fuerte. La casa del profesor y de la manipuladora están con agua, sería bueno que se revise el colegio. El viento destruyó cultivos y también los invernaderos.

La cocina de la señora Sonia Mamani está totalmente anegada de agua, pero lo más importante es poder contar con agua potable, porque en estos momentos estamos consumiendo agua de lluvia.

La señorita alcaldesa dice que se le dejará agua y será en el propio estanque del pueblo los días martes y jueves.

Doña Priscila Cruz dice que lo que más preocupa es poder sacar las bocatomas.

No habría problema con Murmuntani dice la señorita alcaldesa, ya que con la idea de Priscila se facilitan mucho las cosas.

Don Juan Muñoz consulta por la cámara de acceso al estanque.

Está lleno de barro, es necesario que se limpie, responde doña Priscila Cruz.

La señorita alcaldesa dice que la presidenta de la Junta de Vecinos de Zapahuira no pudo asistir por encontrarse delicada de salud.

Interviene don Julia Mamani presidente de la Junta de Vecinos de Socoroma, quien agradece la invitación a la reunión. Agrega, la lluvia fue en exceso. La necesidad de Socoroma es la misma que los pueblos del sector precordillera. Los maizales están en el suelo, algunos canales destruidos, debemos pensar en los "adultos mayores". Los techos de las viviendas se encuentran en mal estado, la gente necesita ayuda en mercaderías.

Ojala que para el próximo 22 de marzo estén todos los dirigentes para que cuenten sus realidades y así enfocar las ayudas a los vecinos que realmente necesitan. Debemos ser realistas, en Socoroma estamos trabajando en una encuesta persona por persona para que ellos indiquen sus necesidades.

Doña Daria Condori, presidenta de la Junta de Vecinos Nace Chile de Putre, señala que la lluvia es una bendición para la ganadería y la agricultura. Por ello debemos estar preparados para así no tener problemas.

Ahora agrega, la calidad de la ruta 11CH es una miseria. Esta se encuentra en muy malas condiciones. Aprovecha la ocasión dice, para solicitar pararrayos para todas las localidades de la comuna ya que han caído muchos rayos.

Es bueno que los vecinos escuchen Radio Parinacota, porque constantemente están entregando información relacionada con lo que está pasando en la comuna. También dice que no se pierdan las faenas comunitarias porque es la primera ayuda que tenemos como vecinos.

Seguidamente señala que desea felicitar a la señorita alcaldesa y concejales por haber convocado a los dirigentes a ser partícipe de esta reunión. Queremos presentar un proyecto de mejoramiento de techumbres para todas las localidades y lo queremos hacer a través de las juntas de vecinos. Por ello señala, hace falta con mucha urgencia la directiva de la Unión Comunal ya que a través de ellos se pueden lograr proyectos. Prosigue, debemos trabajar en unidad para lograr más beneficios.

La señorita alcaldesa dice, debemos estar atentos a todas las obras de riego, porque las lluvias se ven muy peligrosas y los estanques así como canales, bocatomas, etc., son los más perjudicados.

Interviene don Eduardo Medina, secretario de la Junta de Vecinos N° 1 diciendo, he escuchado la opinión de todos los dirigentes. Son lamentables los daños que causa y provocan las lluvias, el frío es peor. Lo más grave son las pérdidas de las bocatomas, la pérdida de los ganados, los pararrayos son necesarios, porque en una oportunidad cayó uno cerca de la casa de Arturo Gómez. Por ello pide ver la manera de instalar pararrayos en el pueblo, campo y sector Marcapata. La verdad dice, preocupa la situación porque en los años 40 cayó un aluvión en Putre y casi llegó hasta la entrada del pueblo, ojalá que no suceda esto. Por ello pide ver la manera de solucionar los problemas, hoy las máquinas se encuentran trabajando y aquí hay que agradecer el trabajo realizado por el municipio y sus funcionarios, agrega.

La señorita alcaldesa dice que desde el municipio el problema es el combustible, el día que llovió en Arica las estaciones de servicios colapsaron, tenemos la obligación de tener la autonomía de salud. La conectividad está pero depende de las lluvias, producto de ello se han activado las quebradas secas.

Don Edie Zegarra dice que desde Ticnamar a Chapiquiña por las tormentas eléctricas ha habido constantes cortes, esto es debido a las situaciones climáticas conocidas y que son producidas por las tormentas eléctricas y caídas de rayos.

Prosigue, en cuanto a la carretera entre Belén y Ticnamar solo se va a recarpetear después viene la pavimentación.

Ahora, cuando quieren presentar algún proyecto los vecinos no son consultados, como es el caso del puente recientemente construido (Belén). Los ingenieros preparan los proyectos desde sus escritorios sin consultar a los vecinos.

Todas las producciones han sido afectadas por las lluvias, creo que con el informe que traerán los dirigentes el próximo 22 de marzo tendremos una idea de las necesidades de los vecinos.

Don Aldo Gómez, secretario de la Comunidad Indígena Chucuruma dice que falta la reparación de la luz solar ubicado frente al colegio ya que es importante porque es un punto de emergencia, además dice que están consumiendo agua de riego.

La señorita alcaldesa dice que están comprando agua del Comité de Agua Potable Rural de Putre, pues ellos están sosteniendo a la comunidad, seguidamente solicita a los vecinos de Putre cuidar del estanque ya que surten de agua a Putre, también agradece la comprensión de los vecinos que han juntado agua. La única información oficial es la que se entrega a través del canal informativo.

Anoche llovió en Chapiquiña pero fue cortito, Socoroma está en las mismas por la emergencia. Los fines de semana está quedando personal de turno en Putre.

Finalmente se reitera que la segunda convocatoria de las directivas de las juntas de vecinos quedará para el viernes 22, en Putre, desde las 10:30 en adelante y no olvidar traer los informes correspondientes.

Seguidamente se da curso al 2do., punto de la presente reunión:

2.- Evaluación de realización ANATA – 2019

Seguidamente, interviene la señorita alcaldesa diciendo que para la actividad ANATA – 2019 se asignó la suma de \$37.000.000.- del presupuesto municipal el cual asciende a la suma de \$ 2.664.000.000.- Prosigue, nosotros dependemos de lo que nos envía la SUBDERE., ya que no generamos mayores ingresos. Estos son solo lo que percibimos a través de los permisos de circulación, pero solo un porcentaje queda en el municipio el resto se va a un fondo común. Se suma a ello las pocas patentes comerciales de la comuna. Ahora nuestra gente se ha visto involucrada en algunos problemas y es por eso que hoy en día las renovaciones de los permisos de circulación serán a través de la página del municipio vía Internet.

Prosigue, ahora la remesa que envía la SUBDERE es para cancelar sueldos, cancelaciones de servicios básicos (luz y agua), efectuar inversiones etc.

Continúa diciendo, el presupuesto de emergencia asciende a la suma de \$ 6 millones de pesos y con ello se ha comprado mercaderías para entregar a los vecinos, además de ello se adquirieron elementos de camas y otras cosas, tenemos muchas necesidades que cubrir.

El tema relacionado con la realización de la ANATA fue planteado por los concejales, por ello es necesario contar con la opinión de los dirigentes y evaluar la situación.

La idea no es dejarlo de hacer, sino que tomar decisión por la realidad que tenemos en la comuna.

Aquí el único riesgo es la conectividad vial, ya que puede caer un aguacero y se cortan los caminos y ahí ¿Cómo trasladamos a las personas?

No se trata de no hacerla nunca más, sino que por esta vez analizar muy en profundidad este tema, ya que se debe pensar muy bien debido a las condiciones climáticas que estamos viviendo.

Seguidamente la señorita alcaldesa cede la palabra a los dirigentes presentes en la reunión.

Con la venia del concejo interviene doña Amelia Larva, representante de la Junta de Vecinos de Belén diciendo que, como organización ya habían analizado el tema. La alcaldesa en reunión de junta de vecinos explicó la situación y se entiende. Vi que el camino se encuentra dañado, la alcaldesa anoche dio una explicación lógica, solo me queda decir que nos vamos a sumar a lo que diga la mayoría.

Don Hernán Pacasa, presidente de la J.V., de Caquena dice, quiero solo saber si va a ver ANATA...

Don Hugo Morales, presidente de la Junta de Vecinos Parinacota / Chucuyo dice que, por esta vez es partidario de no realizar la actividad.

Don Eleuterio Carrasco C., dice que viene en representación de la Orquesta de Putre, señalando que ya están ensayando y ello quieren estar presente en la actividad, porque han realizado diversas inversiones.

Agrega, en la comuna siempre ha llovido, antes no se entregaba ningún incentivo y el carnaval se celebraba igual. Dice además ser tarquero, cuando se hacen las rogativas siempre se pide porque no falte las lluvias y además porque es vida. Ahora dice, entiendo a la alcaldesa pero no estamos aislados. Debemos pensar bien las cosas. Estamos suponiendo que seguirá lloviendo...

Las agrupaciones quieren ANATA, de hecho ellos ya están ensayando, la gente igual va a venir.

Doña Eduviges Fernández, tesorera del Centro Social Cultural Misafña de Belén señala haberse criado en Belén. Hoy todos reclaman, debemos estar preparados. En tiempos de lluvia debemos arreglar nuestras casas, debemos asumir nuestros compromisos, todos sabemos que el mes de febrero es tiempo de lluvia. El Anata es de los pueblos. Nosotros somos del agua.

Las redes sociales causan mucho daño, ya que señalaron que en Chapiquiña había bajado mucha agua por el río cosa que no fue así. Queremos que el ANATA siga, es mi opinión.

Doña Elsa Benítez señala, que en conversación con los comuneros estos señalaron que no querían ANATA, porque el pueblo tiene otras necesidades, Además, los caminos están en muy malas condiciones, no seamos egoístas, pensemos un poquito, todos los pueblos van a celebrar sus carnavales y si pasa alguna desgracia ¿Cómo vamos a quedar? Aquí existen prioridades.

La señorita alcaldesa dice que el carnaval tradicional será los días 02 y 03 de marzo, todas son actividades promocionales de reivindicación. De hecho en Belén el alférez de las festividades Virgen Candelaria (02 de febrero) pasó la fiesta como corresponde, por ello las actividades costumbristas se están realizando igual. Esto pasa cuando el mundo público se reivindica. La idea es no pelear, el carnaval no está suspendido, eso se celebra, no se pierde. La idea es escuchar a todos Uds., para resolver el tema dinero y seguridad. Por ello debemos buscar otra propuesta ya que debemos resolver esta situación con altura de mira.

Don Eleuterio Carrasco dice pero... ¿porqué el municipio debe absorber todo?

Interviene don Pedro Vilca diciendo, he escuchado a todos.... Todo tiene relación en sí, representa al Centro Social Cultural Anata Tunquri. En reunión de la organización hemos tomado el tema, aquí deben venir las personas que quieran estar y nosotros veremos cómo los atendemos.

La señorita alcaldesa dice que uno de los temas es el alojamiento, ya que el municipio para estas ocasiones arrienda casas y hoteles etc., no queremos que se pierda el ANATA.

Se sabe que existen personas que quieren ANATA, pero hoy quiero tener clara la situación.

Hoy viene el Ministro de Vivienda a la ciudad de Arica, es el momento para plantear nuestras necesidades, pero cuando le solicite alguna ayuda, me va a comentar que estamos apoyando la Anata, por ello quiero definir la situación.

La señora Benigna Yucra dice que cuando se realizó la Anata en Ticnámbar las delegaciones se alojaron en el colegio. El municipio canceló los traslados y la comunidad entregó la alimentación con apoyo del municipio.

Ahora, la alimentación puede ser absorbida por cada organización.

Don Pedro Vilca dice que cada organización costee sus gastos, que el municipio entregue una sala con colchonetas.

Doña Higinia Lázaro dice que antes no había incentivo y las organizaciones participaban sin ningún problema.

Don Eleuterio Carrasco dice que las agrupaciones vienen desde Arica, muy pocas vienen de los pueblos, si queremos a nuestros pueblos aportemos, tenemos que hacer algo, metámonos las manos al bolsillo y colaboremos.

Don Marcos Jiménez dice que sería importante saber la opinión de las demás personas.

Don Hernán Pacasa dice que no está de acuerdo en realizar la Anata.

Don Hugo Morales, tampoco está de acuerdo en realizar la actividad.

Doña Valeria Pacaje dice que viene en representación del Centro Social Cultural Estrella del Norte –Putre y en conversación con la directiva y socios ellos quieren Anata.

Doña Albertina Pairo, presidenta del Centro Social Cultural Jallalla Parinacota, dice que, es mejor que se celebre la ANATA, indistintamente que cada uno celebre en su pueblo, por lo menos nuestra organización quiere que se celebre la Anata.

Don Juan Álvarez Presidente de la Junta de vecinos de Guallatire dice que su comunidad había solicitado al municipio que la Anata se realice en Guallatire, pero por situaciones ya conocidas no se pudo realizar, pero después el municipio opto por realizarla en Putre porque reunía las condiciones. Aquí la prioridad es la seguridad de las personas, no se puede predecir nada, la comuna se encuentra en emergencia, ahora Guallatire tomó la decisión en suspender la Anata.

Doña Alejandra Veliz dice que viene en representación de la Comunidad Jardín Florido y viendo la situación que en estos momentos está sucediendo con las lluvias es mejor no realizar la Anata y, como los pueblos se están preparando para esta actividad es mejor que las organizaciones bailen en sus pueblos. La carretera se encuentra en muy malas condiciones es mejor no arriesgarse.

Doña Amelia Larva (Junta de vecinos de Belén) dice, nosotros apoyamos lo que la mayoría diga, en todo caso habíamos pensado si no se daba la Anata en Putre, vamos a bailar en el carnaval de nuestro pueblo.

Don Alejandro Pacaje (Junta de vecinos de Chapiquiña) acota, no aprueba la realización de la Anata.

Doña Priscila Cruz, presidenta Junta de Vecinos de Murmuntani, dice no estar de acuerdo en la realización de la Anata, por tema de seguridad.

Don Hugo Paco dice ser vocero del Centro Social San Francisco de Asís señalando que ambas partes tienen la razón, pero van a apoyar a lo que la mayoría señale.

Don Julián Mamani, presidente de la Junta de Vecinos de Socoroma, dice que ellos se sumarán a lo que la mayoría señale.

La señora Daría Condori, presidenta de la Junta de Vecinos, Nace Chile dice que se suma a lo que la mayoría decida.

Doña Higinia Bruna dice, la Agrupación Cultural Volcán Guallatire no aprueba realizar la Anata.

Don Eufasio Subieta dice que de acuerdo a la información que tiene la Anata se iba a realizar en Guallatire, pero por diversas situaciones esta no se realizará, por lo que propone que esta se efectúe nuevamente en Ticnámbar.

La Anata es un festival para todos, por ello debemos conservarlo a lo que dé lugar, por ello queremos tener Anata.

Don Hernán Pacasa dice que por todas las condiciones que están sucediendo es mejor no realizar la Anata.

La señora Benigna Yucra dice que, como gano el "no", por un lado es bueno por la seguridad de todos quienes asistirán al evento y que los fondos sean guardados para el próximo año.

La señorita alcaldesa dice que habiéndose efectuados las consultas correspondientes a todos los dirigentes asistentes por este año se suspende la realización de la Anata y los fondos irán al presupuesto de "Emergencia".

Don Eleuterio Carrasco dice si los fondos estaban destinados para una actividad cultural estos deben ser considerados para otra actividad cultural. El año pasado la única actividad cultural fue la FERAN y esta no fue bien organizada.

La señorita alcaldesa señala, en lo que respecta a "emergencia" es un tema que preocupa, existen prioridades, hoy asistirá a una reunión donde se pedirá el apoyo en recursos, pero no se sabe cuando dinero nos asignarán y si sucede lo contrario el municipio se va a ver en la obligación de tomar dinero destinados para la realización de la Anata.

En lo que respecta a la Feran sabemos que tenemos algunas debilidades pero, en la reunión que tendremos el próximo 22 de marzo vamos a definir muchas situaciones.

La realización de la FERAN debe ser de magnitud, debemos trabajar para que estos eventos sean en grande y sobresalgan, no se pueden perder eventos de este tipo. El presupuesto va a estar ahí, si Uds., dicen que el presupuesto sea para otro evento cultural ahí estará.

Aprendamos a consensuar y compartir, debemos decidir a donde se va a destinar estos fondos y a donde se va a distribuir.

Doña Benigna Yucra dice, a futuro es bueno definir que otro evento cultural más grande se puede hacer y que no se pierda. Ahora el Anata no se está realizando solo para evitar situaciones que puedan suceder, se entiende la situación.

Doña Daria Condori dice que no se devuelva nada porque existen necesidades. Que la Feran se mejore porque en la comuna existen cosas lindas que mostrar.

Don Juan Muñoz dice aquí existen responsabilidades compartidas, el concejo es un ente normativo, resolutorio y fiscalizador, el concejo fiscaliza la inversión municipal. Ahora no es que nosotros no queramos aportar, pero todo se está haciendo más que nada por la seguridad de todos (bailarines, público y turistas) ya que las condiciones climáticas no han sido muy buenas.

Queremos el apoyo de Uds., para esta gestión que se la está jugando el todo por el todo. Es bonito que los jóvenes vengán bailando por su pueblo, como autoridades tenemos responsabilidades, también somos fiscalizados y nosotros debemos fiscalizar los recursos del municipio. Hoy en día el municipio de Camarones está en problema ya que la condición climática que azotó a sus localidades se vieron en la obligación de suspender la Expoagrocama y, como tenía contratos firmados con los artistas debe asumir la responsabilidad pagándoles.

Don Javier Tito dice que el tema Anata es un tema que les ha llevado a trabajar de diferentes formas, nunca se tuvo la intención de no realizar la Anata, sino el riesgo que corre en realizarla, porque existen muchos vecinos que viven en caseríos, e inclusive algunos de ellos se encuentran aislados producto del corte de caminos. Creo que lo primero que dirían ellos es, "míralos, ellos celebrando y nosotros estamos aislados".

Nosotros estamos para hacer eventos más grandes y si está en el concejo en incrementar los fondos no duden que lo vamos a hacer.

Los fondos están, estos no serán redestinados, esto no estaba conversado, los concejales solicitamos a la alcaldesa se defina el tema, por ello se pidió esta reunión con Uds.

Don Marcos Jiménez dice, sumarme a la palabra de los demás concejales, nunca se ha decidido antes, nosotros dijimos que lo íbamos a hacer ante la comunidad. Todo tiene que ver con la seguridad de todos, cosa que a futuro no tengamos lamentaciones, sería bueno reunirnos con Uds., cada tres meses, sugerir a los dirigentes que cuando envíen un documento a la alcaldesa sea con copia a los concejales, porque al igual que la alcaldesa somos autoridades.

Don Edie Zegarra dice, ya la alcaldesa lo ha dicho todo, solo queda felicitarlos por su participación en el concejo, Uds., tomaron una decisión y eso es valedero, debemos asumir las decisiones de las personas, los fondos se distribuirán donde más se necesitan.

Doña Jeannette Huanca dice que existente sentimientos encontrados, eso se ve en las personas, todas las opiniones son válidas pero para que vamos a correr riesgos. Las decisiones se tomaron de manera justa, por algo pasan las cosas. Quizás en la próxima reunión vamos a conversar y saber más de sus necesidades.

Don Juan Muñoz consulta por el aporte del Ministerio de Cultura y las Artes.

La señorita alcaldesa le responde que hablará con el Seremi porque no ha firmado el convenio aún y el dinero aun no ingresa al municipio.

Al finalizar la reunión solo queda agradecer la presencia de todos los dirigentes de las Juntas de Vecinos y Organizaciones Comunitarias presentes. El próximo 22 de marzo nos reuniremos nuevamente en Putre y el dinero quedara a disposición de lo que Uds., decidan.

Finalmente, no habiendo mayores intervenciones, se cierra la sesión siendo las 14:10 hrs.

PARA CONSTANCIA FIRMAN:



EDGARD LOZA GONZALEZ
SECRETARIO MUNICIPAL



MARICEL GUTIERREZ CASTRO
ALCALDESA DE PUTRE